

<b>Zeitschrift:</b>	Geomatik Schweiz : Geoinformation und Landmanagement = Géomatique Suisse : géoinformation et gestion du territoire = Geomatica Svizzera : geoinformazione e gestione del territorio
<b>Herausgeber:</b>	geosuisse : Schweizerischer Verband für Geomatik und Landmanagement
<b>Band:</b>	107 (2009)
<b>Heft:</b>	2
<b>Vorwort:</b>	Editorial : Raumentwicklung : vom RPG zum REG = Editorial : développement territorial : de la LAT à la LDTer
<b>Autor:</b>	Glatthard, Thomas

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Raumentwicklung: vom RPG zum REG

Die Schweizer Raumentwicklung ist nicht nachhaltig. Das ist das Fazit des Raumentwicklungsberichts 2005. Es ist in den vergangenen Jahrzehnten nicht gelungen, den Verkehr und die Siedlungen optimal aufeinander abzustimmen, den Bodenverbrauch zu reduzieren und die Zersiedelung zu stoppen. Die Schweiz ist gefordert, ihre wirtschaftlichen, räumlichen und sozialen Rahmenbedingungen zu verbessern. Im Rahmen des Raumkonzeptes Schweiz wurde in einem breit abgestützten Prozess ein Konsens gesucht, um Wege zu beschreiten, die den veränderten Rahmenbedingungen und den Herausforderungen der Zukunft Rechnung tragen. Das Resultat wird in diesem Jahr präsentiert. Gleichzeitig soll das fast 30 Jahre alte Raumplanungsgesetz (RPG) durch ein zeitgemäßes Bundesgesetz über die Raumentwicklung (REG) abgelöst werden. Das neue Gesetz ist gleichzeitig indirekter Geogenentwurf zur eidgenössischen Volksinitiative «Raum für Mensch und Umwelt» (Landschaftsinitiative). Es will den Herausforderungen einer zunehmend urbanen Schweiz Rechnung tragen, ohne dabei die Bedeutung der ländlichen Räume zu vernachlässigen. Der Gesetzesentwurf berücksichtigt die wachsende Bedeutung der Städte und Agglomerationen und will der Zersiedelung der Landschaft entgegenwirken.

Auch die Geomatik- und Planungsverbände sind im Prozess zum Raumkonzept und Raumentwicklungsgegesetz aktiv. Insbesondere geosuisse hat sich mit seinen Sektionen in den regionalen Foren des Bundesamtes für Raumentwicklung eingebracht und zusätzlich mit den Bundesämtern für Raumentwicklung und Landwirtschaft ein Projekt zur interkommunalen Planung und Landumlegung initiiert. Im Rahmen der Vernehmlassung zum Raumentwicklungsgegesetz wird sich geosuisse in der SIA-Berufsgruppe Boden/Wasser/Luft mit den darin vertretenen Fachvereinen engagieren und ihre Positionen und Forderungen einbringen. Unser berufliches Selbstverständnis als «technische Anwälte» des Grund und Bodens und als Fachleute der Raumdokumentation, der Raumadministration und des Raummanagements erfordert in diesem Bereich unser Engagement genauso wie beim Geoinformationsgesetz und beim Aufbau der Nationalen Geodaten-Infrastruktur. Das Vernehmlassungsverfahren dauert bis zum 17. April 2009.



## Développement territorial: de la LAT à la LDTer

En Suisse, le développement territorial ne peut pas être qualifié de durable. C'est le résumé du Rapport 2005 sur développement territorial. Nous n'avons pas entièrement réussi, au cours de ces dernières décennies, à harmoniser les transports et l'urbanisation, à réduire la consommation du sol et à juguler l'extension du milieu bâti sur la campagne. La Suisse est appelée à améliorer les conditions cadre économique, spatial et social. Dans le cadre du Projet de territoire Suisse on a recherché par un processus consensuel à trouver une voie qui tienne compte du changement des conditions cadre et des défis de l'avenir. Le résultat sera présenté cette année. Simultanément la Loi sur l'aménagement du territoire (LAT), vieille de près de 30 ans, devra être remplacée par une loi fédérale moderne sur le développement territorial (LDTer). La nouvelle loi est un contre-projet indirect à l'initiative populaire intitulée «De l'espace pour l'homme et la nature» (initiative pour le paysage). Elle veut prendre en compte les défis liés à l'urbanisation de la Suisse sans pour autant négliger l'importance des espaces ruraux. Le projet de loi tient compte de l'importance croissante des villes et des agglomérations en voulant freiner le mitage du paysage.

Les associations de la géomatique et les organisations de planification participent elles aussi activement au processus du Projet de territoire et de la Loi sur le développement territorial. geosuisse, avec ses sections s'est notamment impliqué dans les forums régionaux de l'office fédéral du développement territorial et s'est en plus associé en collaboration avec les offices fédéraux du développement territorial et de l'agriculture au projet de la planification et du remembrement intercommunale. Dans le cadre de la consultation concernant la Loi sur le développement territorial geosuisse s'engagera au sein du groupe professionnel SIA sol-air-eau et des sociétés spécialisées affiliées à faire valoir ses positions et exigences. Notre conscience professionnelle en tant qu'«avocats techniques» du sol et du terrain et de spécialistes de la documentation, de l'administration et de la gestion du territoire exige de notre part un engagement dans ce domaine tout autant que pour la Loi sur la géoinformation ainsi que pour l'élaboration de l'Infrastructure nationale des géodonnées. La procédure de consultation durera jusqu'au 17 avril 2009.

*T. Glatthard*

Thomas Glatthard  
Vizepräsident geosuisse  
Chefredaktor «Geomatik Schweiz»

*T. Glatthard*

Thomas Glatthard  
Vice-président geosuisse  
Rédacteur en chef «Géomatique Suisse»